

SAGRADO

Se diría que en Ciencias Sociales muchos lo consideran –o desconsideran– un tema resuelto, esclarecido, saldado, incluso arcaico; otros lo tienen por motivo de investigación, objeto a desarmar, entramado de creencia, aparato ideológico y tradición; y para unos pocos resulta ser un dilema impensado, una presencia obturada que retorna a la manera en que lo hacen los asuntos reprimidos: por los cuatro puntos cardinales. En la época moderna, sus enemigos fueron legión: los anticlericales, los positivistas, los socialistas, los liberales, los anarquistas, los surrealistas, los ateos declarados, los evolucionistas y los descreídos. Nadie sale indemne de semejante conjunción opositora. Y sin embargo, su ausencia se hace notar, su reaparición causa perplejidad, su eclipse nunca es total, y el dolor humano numerosas veces clama por su auxilio. Dios puede ser la palabra que esconde una contraseña, una falacia, un inexistente, un indecible, un innombrable o una esperanza. Los siguientes artículos hablan de Él.